

prononcée, à la civilisation d'une époque mûrie, et, relâchant sa vieille sévérité, faire des concessions aux tendances et aux principes nouvellement introduits parmi les nations."

En d'autres termes, pour parler sans équivoque, l'Eglise doit, en Amérique, se faire *protestante* pour convertir les *protestants* et *rationaliste* pour gagner les *rationalistes* ; elle doit se *réformer* pour plaire aux *réformés*, " se réconcilier avec la civilisation moderne " pour attirer à elle les partisans de la civilisation, et " avec le progrès " pour conquérir les progressistes de toutes les nuances.

Cette proposition renferme un sous-entendu. L'Eglise, dans sa forme ancienne, l'Eglise telle qu'elle a été jusqu'ici, et telle que voudraient la maintenir les partisans fanatiques du moyen-âge, est *imparfaite* et *défectueuse* ; il faut qu'elle change pour être de notre époque, pour s'élever au niveau de la civilisation et du progrès moderne.

Mais où est l'*imperfection* ? Sur quoi doit porter le *changement* et la *réforme* ?

1o Sur la doctrine. 2o Sur la discipline.

Et 1o sur la *doctrine*. Voici de quelle manière.

Ces novateurs, dit Léon XIII, " soutiennent qu'il est opportun, en vue de mieux attirer les dissidents, de laisser dans l'ombre certains éléments de la doctrine, comme étant de moindre importance, ou de les atténuer de telle sorte qu'ils ne conserveraient plus le sens approuvé constamment par l'Eglise." Dieu dit au prophète : " *clama ne cesses, quasi tuba exalta vocem tuam* : Criez sans relâche, donnez à votre voix l'éclat de la trompette." Les nouveaux docteurs disent : " Cessez de prêcher, ou donnez à la vérité des tours si nouveaux que les protestants et les rationalistes y trouvent leurs systèmes, ou du moins n'y rencontrent rien qui paraisse contredire leurs théories." Saint Paul dit aux prédicateurs : " Il s'élèvera dans les derniers temps des hommes de mensonge qui seront dérangés de l'envie d'entendre des choses nouvelles, qui se détourneront de la vérité et se tourneront vers les fables (1) ; prêchez la parole de Dieu, insistez à temps et à contre-temps (2) ; gardez la forme des saines paroles ; conservez le dépôt (3)." Les nouveaux apôtres disent : " N'allez pas irriter ces hommes qui ont la démangeaison d'entendre le mensonge ; taisez la vérité ou accommodez-la à leurs dispositions."

(1) Ad. Thimoth. IIa, Cap. IV, 4.

(2) Ibid. Cap. IV, 2.

(3) Ad. Thimoth. Epist. Ia, Cap. VI, v. 20.